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Глава Терского района С. М. Волков 
направил руководителю депутатской 
фракции «Справедливая Россия» в 
Мурманской областной думе Алек-
сандру Макаревичу  решение Совета 
депутатов Терского района. 

Рассмотрев предложение руководи-
теля депутатской фракции «Справед-
ливая Россия»  в Совете депутатов 
Терского района С. П. Смирнова о под-
держке инициативы фракции «СР» в 
Мурманской областной думе  о повы-
шении заработной платы работникам 
бюджетной сферы Мурманской области 
с 1 декабря 2010 года на 17,5 процента, 
Совет депутатов Терского района 25 но-
ября 2010 года принял решение  подде-
ржать данную инициативу. 

Такое же решение  принял на своем 
заседании 10 декабря 2010 года Совет 
депутатов сельского поселения Ура-
Губа Кольского района.  Об этом Алек-
сандру Макаревичу сообщил  председа-
тель Совета Д. В. Решетов. А 30 ноября  
единогласно проголосовали за подде-
ржку инициативы справедливороссов  
депутаты Совета депутатов ЗАТО горо-
да Заозерска, о чем заместитель пред-
седателя Совета В. А. Шикин и глава 
муниципального образования ЗАТО г. 
Заозерска М. Н. Марьин также проин-
формировали фракцию «Справедливая 
Россия» в Мурманской областной думе. 

Îáùåñòâåííî-ïîëèòè÷åñêîå èçäàíèå ðåãèîíàëüíîãî îòäåëåíèÿ ïàðòèè СПРАВЕДЛИВАЯ РÎССИЯ â Муðмàíñêîй îáëàñòè
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Лидер фракции «Спра-
ведливая Россия» Алек-
сандр Макаревич дал 
весьма нелестную оценку 
законопроекту:

- Безусловно, принципиаль-
ным для нашей фракции при 
обсуждении бюджета являлся 
вопрос о повышении зарплаты 
работникам бюджетной сфе-
ры хотя бы в том минимальном 
объеме, о котором так громко 
заявляла «Единая Россия». 
Что мы имеем в итоге? Дан-
ный закон о бюджете на 2011 
год эту проблему не решает, 
отправляя «в резерв» наших 
бюджетников, это во-первых. 

Во-вторых, он не решает 
проблемы нашего села. В 2010 
году региональный Минфин в 
нарушение закона о бюджете 
изъял  порядка ста миллионов 
рублей, которые были предус-
мотрены на поддержку и раз-
витие агрокомплекса.  Когда 
эти средства закладывались в 
бюджет 2010 года, мы думали о 
том, чтобы в регионе действи-
тельно  росло производство 
продовольствия и чтобы село 
чувствовало себя устойчиво 
в непростых экономических 
условиях. Мы видим, что полу-
чилось. На 2011 год финанси-
рование на господдержку сель-
хозпроизводителей урезано 
- ассигнования предусмотрены 
ниже 2010 года на 44,2 %.

В-третьих, на 2011 год госпо-
да единороссы с подачи губер-
натора в очередной раз при-
остановили действие закона о 
снижении  регионального стан-
дарта до 10% от совокупного 
семейного дохода на оплату 
коммунальных услуг для льгот-
ных категорий граждан. То есть  
из карманов наших самых со-
циально незащищенных граж-

дан -  инвалидов, пенсионеров, 
многодетных семей - «Единая 
Россия» и региональное прави-
тельство изымают 200 милли-
онов рублей.  

В результате мероприятий по 
оптимизации бюджетной сфе-
ры в 2010 году «сэкономлено» 
более  600 миллионов рублей. 
Но единороссов это не останав-
ливает, т. е. оптимизация  будет 
проводиться и дальше. Таким 
образом, мы обрекаем нашу 
бюджетную сферу на даль-
нейшую деградацию  с точки 
зрения  того, как в ней будет 
оплачиваться труд и как будут 
решаться самые насущные и 
актуальные вопросы. Многие 
проблемы в сфере здравоох-
ранения  будут только обост-
ряться и нарастать, потому что 
закон о  бюджете не отвечает 
на вопрос, как в год подготовки 
к модернизации здравоохране-
ния будут решаться самые бо-
лезненные вопросы. Замгубер-
натора Ведерников на одном 
из последних заседаний думы 
подтвердил, что 1 миллиард 
600 с лишним миллионов руб-
лей нужно только на то, чтобы 
учреждения здравоохранения 
смогли выполнять  свои пол-
номочия и оказывать услуги, 
как того  требуют надзорные 
органы. К сожалению, эта про-
блема сегодня  остается за 
бортом внимания власти. И это 
особенно тревожит. 

Также не проявляется  долж-
ной заботы о наших отдаленных 
населенных пунктах. Бюджет 
Ловозера, Ревды  «похудел»,  в 
Умбе   такая же ситуация. По 
Териберке никак и ничего не ре-
шается. Исполнительная власть 
и единороссы в  желании сле-
довать  чисто математическому 
подходу поддержали внесение 
изменений в бюджетный про-
цесс -  на сегодняшний день  из 
доходов  муниципальных обра-
зований  изъяты 1 миллиард 
800 миллионов рублей. «Спра-
ведливая Россия» была права, 
когда предупреждала фрак-
цию большинства, что дума с 
подачи губернатора слишком 
торопится с принятием закона 
о межбюджетных отношениях.  
Сегодня правительство нашло  
«выход» -   в следующем, пере-
ходном году оно будет возвра-
щать муниципалам эту сумму в 
виде субсидий. Это лишний раз 
говорит о том, насколько облду-

ма в лице «ЕР» и исполнитель-
ная власть региона непрофес-
сионально и безответственно 
подходят к вопросам бюджета 
и бюджетного процесса. 

На заседании бюджетного ко-
митета руководитель фракции 
«ЕР» Сабуров заявлял: «Мы 
все проблемы решим и скажем 
исполнительной власти, пусть 
слышит нас, пусть не отвора-
чивается  от реалий». Позже 
единороссы  после окрика из 
«желтого дома» «отрезвели», 
и быстро закончилось их «пох-
мелье». Тужились-напрягались, 
и что в итоге родила на свет 
«Единая Россия», которая счи-
тает себя горой? Не родила 
даже мышь! Итогом  маневров,  
совершенных «партией власти» 
в средствах массовой информа-
ции по вопросу поэтапного по-
вышения зарплат работникам 
бюджетной сферы,  стало то, 
что после выступления своего 
лидера на заседании думы де-
путаты фракции «ЕР» не прого-
лосовали  за собственную ини-
циативу о  повышении зарплат! 
Так что можно сказать, что  с 
моральной точки зрения - это 
самый безнравственный бюд-
жет. Даже те поправки, которые 
приняты в закон о бюджете, не 
улучшают его «лицо». 

За такой закон депутаты  
«Справедливой России»  голо-
совать не будут. Мы не хотим 
участвовать в этом бессовест-
ном,  лицемерном, безответс-
твенном и лукавом подходе к 
решению насущных проблем 
наших граждан. 

Владимир Ахрамейко, за-
меститель руководителя 
фракции «Справедливая 
Россия»:

- Ни одна поправка в закон 
о бюджете, предложенная де-
путатами от оппозиционных 
фракций, единороссами не 
была принята. Что касается их 
собственных поправок, то они 
были внесены благодаря дого-
воренности между депутатами 
фракции «ЕР» и губернатором 
о том, что если «партия власти»  
поддержит бюджет, то на  удов-

летворение  амбиций каждому 
из ее депутатов будет дано 
право потратить 20 миллионов 
рублей. Причем 400 миллионов 
рублей на финансирование 
этих поправок взяты из статьи 
бюджета, предназначенной 
для обслуживания госдолга. 
Вот такое  лукавство!

Кстати, подобный вариант 
предлагался и «Справедливой 
России», но мы единогласно 
решили, что нечестно одним 
депутатам давать такое пра-
во, а другим нет, и отказались 
от предложенных преферен-
ций. Но 17-ти  голосов едино-
россов и так  хватило, чтобы 
протащить свои поправки и 
«зарубить» наши, которые, 
кстати, были направлены на 
решение серьезных задач. 

Например, не прошла наша 
поправка об увеличении фи-
нансирования на питание 
школьников. Это кричащий 
вопрос! У нас есть доклад 
главного санитарного врача 
области, который был озвучен 
на коллегии Минобразования в 
Полярных Зорях. Из него вид-
но, что заболеваемость наших 
северных детей по 2009 году 
превышает среднероссийские 
показатели в 1,4 раза. Болез-
нями эндокринной системы 
детское население региона  
страдает в 1,8 раза больше, 
чем по России, в Мурманске 
- в 2 раза. По сравнению со 
среднероссийскими показате-
лями  заболеваемость детей 
гастритами и дуоденитами в 
Мурманске выше  в 1,5 раза, 
болезнями костно-мышечной 
системы - в 1,3 раза.

Дело в том, что дети полу-
голодные, они недокормлены. 
Бюджетом-2011  сумма на пи-
тание школьников повыше-
на  аж на 3 рубля - с 56 до 
59 рублей! Если учесть, что 
половина этой суммы идет на 
зарплату  и другие расходы, 
то фактически остается око-
ло 30 рублей на само питание.  
Но невозможно на 30 рублей 
дважды в день накормить  ре-
бенка! Ведь  цены на все про-
дукты выросли! Вы посмотри-
те на ребят,  которые учатся 
в тех же ПТУ: они, видимо, 
действительно придут к ар-
мейскому призыву физичес-
ки совершенно не готовыми. 
Ведь в этих профтехучилищах  
учатся  дети из далеких по-
селков, которых родители от-
дают туда  еще и потому, что 
их в ПТУ кормят. А сейчас для 
этих ребят нет денег даже на 
чай! Я считаю, что эта пробле-
ма сегодня является одной из 
самых главных.

(Окончание на 2-й стр.)

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ оценивает бюджет на 2011 год как обманувший надежды жителей области
В декабре Мурманская областная дума 

приняла бюджет на 2011-й  год в третьем 
чтении. Депутаты фракции «Справедливая 
Россия» главный финансовый документ 
региона не поддержали по ряду весьма веских 
причин, высказав свое мнение по данному 
вопросу. 

Нынешний год для региона будет годом выживания

Депутаты поддержали 
СПРАВЕДЛИВУЮ РОССИЮ
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(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

В бюджете на школьное пи-
тание заложено 270 миллионов 
рублей.  Эта сумма обеспечива-
ет примерно половину потреб-
ностей. Фракция «Справедливая 
Россия» предложила добавить 
еще 115 миллионов рублей. Так 
как в докладе главного сани-
тарного врача Лены Лукичевой 
сказано, что произведенные ее 
ведомством расчеты свидетель-
ствуют о несбалансированности 
питания по содержанию основ-
ных веществ, микроэлементов. 
В рационах питания дети полу-
чают  ниже нормы: кальция - в 
2-2,5 раза, фосфора - в 2 раза. А 
недостаток того же кальция ве-
дет к неправильному формиро-
ванию костной ткани, фосфор 
необходим для работы головно-
го мозга, также он участвует в 
обменных процессах нервной 
системы. 

В своем докладе  главный 
сан-врач констатирует, что сло-
жившаяся ситуация по обеспе-
чению питания в образователь-
ных учреждениях Мурманской 
области в настоящее время мо-
жет расцениваться как небла-
гоприятная с точки зрения со-
хранения, укрепления здоровья 
и профилактики заболеваний 
учащихся, что, в свою очередь, 
нарушает конституционные пра-
ва граждан. Может быть, власть 
не понимает, что ТАКАЯ ситу-
ация с питанием школьников - 
это трагедия для области? Меня 
поражает, что при дополнитель-
ных доходах бюджета в 8 мил-
лиардов рублей не нашлось 115 
миллионов на школьное пита-
ние.  Я спросил у руководителя 
фракции «ЕР» Сабурова: «Не-
ужели 48 миллионов, которые 
вы своими поправками заложи-
ли на футбольный клуб «Север», 
важнее, чем здоровье наших 
детей?». К сожалению, ответа я 
не услышал,  единороссы пред-
почитают отмалчиваться.

Наталья Лещинская, де-
путат фракции «Справед-
ливая Россия»:

Я расцениваю бюджет на бу-
дущий год, как антинародный, 
обманувший ожидания жителей 
области. И вот почему. Заявлен-
ное единороссами повышение 
заработной платы бюджетни-
кам оказалось мифом. В законе 
о бюджете повышение предус-
мотрено в один этап, и, по за-
ключению Контрольно-счетной 
палаты, реально зарплата бюд-
жетников повысится только на 
3,3%.

Что касается социального 
обеспечения населения, то, со-
гласно заключению профиль-
ного комитета, ассигнования по 
этому разделу предусмотрены 
в объеме 103,2% к 2010 году. 

То есть увеличение произойдет 
всего на 3,2%. Таким образом, 
даже при индексации в разме-
ре 5,5% пособие на ребенка 
в семьях со среднедушевым 
доходом ниже прожиточного 
минимума составит 384 рубля 
24 копейки, а для одиноких и 
многодетных, кто не получает 
алиментов - 768 рублей 48 ко-
пеек. Расходы на бесплатное 
изготовление и ремонт зубных 
протезов для льготных катего-
рий граждан уменьшены на 42 
миллиона  рублей.  Размер вы-

плат по адресной государствен-
ной помощи остается на уровне 
2010 г., несмотря на инфляцию 
и увеличение тарифов на  жи-
лищно-коммунальные услуги в 
среднем на 15 процентов.

 Бюджетные ассигнования на 
формирование стипендиально-
го фонда для обучающихся в 
областных учреждениях обра-
зования сохраняются на уровне 
2010 года и повышены не будут. 

Приостановлено действие 
закона «О региональном стан-
дарте максимально допустимой 

доли расходов граждан на оп-
лату жилого помещения и ком-
мунальных услуг в совокупном 
доходе семьи». Т. е. льготные 
категории граждан на оплату 
ЖКУ по-прежнему будут рас-
ходовать 13% от семейного 
дохода, а не 10%, как предус-
мотрено законом. При этом, по 
официальным данным прави-
тельства Мурманской области, 
треть работников бюджетной 
сферы (17 061 человек) получа-
ют  минимальную заработную 
плату в размере 7903 рубля.

Юрий Паюсов, депутат 
фракции «Справедливая 
Россия»:

Я согласен с мнением моих 
коллег по фракции  по поводу 
бюджета-2011.  Могу добавить, 
что в следующем году не повы-
шаются расходы на приобре-
тение медикаментов и перевя-
зочных средств. Что такое не 
индексировать медикаменты, 
если рост цен за последние два 
года составил около 40%? А 
сюда входят и реактивы. Поче-
му получение результатов неко-
торых анализов  в поликлиниках 
откладывается на 6-9 дней? Да 
потому, что если количество ре-
актива, закладываемого в ма-
шину одинаково  что на 6, что на 
40 анализов,  то надо собрать 
хотя бы 12. Поэтому поликлини-
ка вынуждена ждать, экономя 
реактивы. 

Также не повышаются рас-
ходы на закупку продуктов и 
организацию питания в медуч-
реждениях, привлекающих для 
выполнения этих услуг сторон-
ние организации. Они  сохраня-
ются на уровне 2010 года.  Рас-
ходы на прочие материальные 
затраты по здравоохранению 
сохранены на уровне тарифов, 
действующих в 2010 году .

Мурманская область за период январь-октябрь по значению 
сводного индекса социально-экономического положения регионов 
включена в «красную зону» и занимает 76 место среди 83 ре-
гионов.

В «красной зоне» 3 сводных индекса из 4-х:
1. �еальный сектор экономики.�еальный сектор экономики.
2. �нвестиционная привлекательность.�нвестиционная привлекательность.
3. �оходы и занятость населения.�оходы и занятость населения.
На формирование сводного индекса реального сектора экономики 

(77 место) негативное влияние оказали показатели: темп роста пот-
ребления электроэнергии, темп роста оборота розничной торговли.

Темп роста потребления электроэнергии
Потребление электроэнергии в январе-октябре 2010 года вы-

росло по сравнению с аналогичным периодом прошлого года на 
0,9% (в среднем по �оссии - 105%). Невысокий темп роста объ-
ясняется отсутствием ввода в текущем году новых крупных энер-
гоемких производств на фоне повышения энергоэффективности 
действующих предприятий.

Индекс потребительских цен на товары и услуги
�ост потребительских цен по области, как правило, несколько 

превышает рост цен по �оссии, что отчасти обусловлено более 
высокой покупательной способностью населения. В силу специ-
фики месторасположения региона основное влияние на уровень 
инфляции оказывает рост цен производителей товаров, ввозимых 
из-за пределов области.

Потребительский рынок
Физические объемы продаж в регионе ежегодно складываются 

значительно ниже среднероссийского уровня. В январе-октябре т. 
г. индекс физического объема оборота розничной торговли в Мур-
манской области составил 102,5% по сравнению с аналогичным 
периодом 2009 года против 104,4% - по �оссии.

Сдерживающее влияние на рост товарооборота в регионе ока-
зывали:

- более высокие, чем в среднем по �оссии, темпы роста пот-
ребительских цен на товары,

- низкие темпы роста реально располагаемых доходов (103,1% 
к январю-октябрю прошлого года против 104,2% по �оссии),

- стабильное снижение численности населения региона,
- низкий потребительский спрос населения в первом квар-

тале т. г.
На сводный индекс инвестиционной привлекательности Мур-

манской области оказал влияние низкий показатель ввода в дейс-
твие жилья на душу населения. 

По данным за январь-сентябрь 2010 года, объем инвестиций 
на душу населения в Мурманской области на 37% ниже, чем в 
среднем по �оссии, что вызвано отрицательной динамикой инвес-
тиций в целом в связи со смещением сроков плановых меропри-
ятий по реализации проекта «Комплексное развитие Мурманского 
транспортного узла».

Реальные денежные доходы населения. Среднемесячная за-
работная плата

Повышение оплаты труда бюджетникам в декабре текущего года 
на 5,5% не повлияет значительно на рост заработной платы в 
целом по региону.

Это связано с тем, что 58% от численности работающих прихо-
дится на работников внебюджетной сферы, изменение заработной 
платы которых оказывает существенное влияние на заработную 
плату в целом по области.

Среднемесячные денежные доходы на одного жителя области 
в сентябре текущего года превысили среднероссийские показате-
ли на 13,4% и составили 20,6 тыс. рублей. При этом реальные 
денежные доходы уменьшились на 0,5% (в среднем по �оссии 
- рост на 1,9%) вследствие снижения реальной заработной платы 
(сентябрь 2010 к сентябрю 2009 в сопоставимых ценах - ниже на 
2,7%), на которую в структуре денежных доходов населения при-
ходится порядка 59%, и более высоких, чем по �оссии, темпов 
роста потребительских цен.

Уровень зарегистрированной безработицы, превышающий 
среднероссийский показатель, обусловлен более высоким темпом 
роста безработицы в начале года, связанным с сокращениями в 
организациях оборонного комплекса и продолжающейся оптими-
зацией численности работающих в органах местного самоуправ-
ления муниципальных образований и бюджетной сфере, особенно 
в образовательных учреждениях. 

Накануне Нового года в Мурманской облас-
тной думе  состоялась пресс-конференция 
депутатов фракции «Справедливая Россия», 
на которой парламентарии подвели итоги ра-
боты заксобрания и фракции в 2010 году.
�уководитель фракции Александр Макаревич 

начал пресс-конференцию со слов: «Мурманс-
кая область нуждается в очень серьезных пере-
менах. Подтверждением этому является то, как 
правительство региона сработало в нынешнем 
году». Говоря об особенностях региональной 
экономики, Александр Макаревич сравнил ис-
полнительную власть с персонажами классика 
русской литературы. «В одних бюджетных от-
раслях власть вела себя прижимисто и ска-
редно, как гоголевская Коробочка, - отметил 
Александр Макаревич. - Она ничего им не да-
вала и пыталась все проблемы решать за счет 
их внутренних резервов, как, например, в об-
разовании. Предполагалось, что в результате 
сокращения увеличится зарплата оставшихся 
работников. Но итоги оказались неутешительны-
ми - зарплата так и осталась низкой, а нагруз-
ка существенно возросла. Чтобы получать 14-
18 тысяч рублей, педагогам нужно работать в 
поте лица и брать дополнительную нагрузку. То 
есть все получилось с точностью до наоборот. 
Весь надтарифный фонд, который предполага-
лось использовать для стимулирования, в пер-
вую очередь, специалистов, уходил на доплаты 
низкооплачиваемым работникам учреждений 
образования».
В то же самое время, по мнению руководи-

теля фракции «Справедливая �оссия», в других 
сферах власть действовала по образу и подо-
бию другого гоголевского персонажа  Чичикова 

- бесцеремонно, нагло и цинично. Это касает-
ся и необоснованных трат областного прави-
тельства, и проводимых конкурсов на поставки 
топочного мазута по завышенной цене, и за-
мороженной зарплаты бюджетников при много-
миллиардных сверхплановых доходах бюджета, 
и господдержки сельского хозяйства, когда без 
серьезной аналитической работы нарушался за-
кон о бюджете и аграрии не получали необ-
ходимых ассигнований, предусмотренных этим 
законом. 
Высказывая свою точку зрения по полити-

ческому вопросу, Александр Макаревич заявил: 
«Перемены в политической жизни области обя-
зательно будут, даже против воли Е� и ис-
полнительной власти региона. Потому что та 
политика, которую проводит региональное пра-
вительство и во всем потакающая ему и за-
нимающая соглашательскую позицию «Единая 
�оссия», - порочна. Жить дальше так, как хочет 
«партия не власти, а при власти», невозможно. 
� сегодня все большее число наших граждан 
понимает, что эти перемены давно назрели». 
Но, по словам Александра Макаревича, чтобы 

произошли перемены в политике и жизни, нуж-
ны перемены во власти. «Наш народ все боль-
ше начинает осознавать, что результат зависит 
от того, кто делает политику, - отметил депутат. 
- А сегодня ее делает «Единая �оссия». Это 
старая, давно знакомая нашим гражданам по-
литика, в результате которой их насущные инте-
ресы остаются за бортом ее внимания. Поэтому 
сегодняшний политический расклад в областной 
думе не соответствует предпочтениям избира-
телей. � если говорить о выборах и о том, что 
главным критерием оценки деятельности власти 
является то, как чувствует себя народ, мы ви-
дим, что избиратели отворачиваются от «Е�». 

Из доклада Министерства регионального развития Российской Федерации о ситуации в экономике,  
финансово-банковской и социальной сферах субъектов РФ в январе-октябре 2010 года по информации 

на 26 ноября 2010 года.

К ТЕМЕ

Нынешний год для региона будет годом выживания
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ оценивает бюджет на 2011 год как обманувший надежды жителей области
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В марте 2011 года в Мурманской 
области состоятся очередные вы-
боры. Жители Кольского района 
будут выбирать своих представи-
телей в Кольский районный совет. 
В Молочном, в связи с роспуском 
местного Совета, должны досроч-
но избрать новый состав Совета 
депутатов. В Печенгском, Ловозер-
ском и Кандалакшском районах, 
ЗАТО Александровск и Мурманске 
северяне довыберут депутатов в 
представительные органы муни-
ципальных образований. И если с 
последними избирательными кам-
паниями все более-менее ясно, то в 
Кольском районе кандидатам в де-
путаты в буквальном смысле при-
дется покувыркаться. На вопрос 
«почему?» ответил депутат ныне 
действующего состава районного 
Совета, член партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ Александр Горячев.

- В начале декабря состоялось за-
седание Совета депутатов Кольского 
района, на котором утверждена нарез-
ка округов на выборах в районный со-
вет. Была предложена схема, согласно 
которой Кольский район поделен на 
10 двухмандатных округов. Меня, как 
депутата от поселка Мурмаши, не уст-
раивает эта нарезка тем, что округ, в 
котором я баллотировался, по новой 
схеме разорван на несколько кусков. 
То есть одно муниципальное образо-
вание поселок Мурмаши сейчас нахо-
дится в четырех разных округах! Часть 
Мурмашей отошла к улицам, которые 
находятся на другом берегу залива. И 
уж вообще диким выглядит объедине-
ние Мурмашей с Междуречьем и Ура-
Губой. 

Как нам пояснил председатель изби-
рательной комиссии, эти населенные 
пункты каким-то образом террито-
риально соприкасаются. То же самое 
касается и округа, который включает 
в себя поселки Верхнетуломский, Ту-
лома и Пушной. Причем саму Тулому 
тоже разорвали - часть села отдали 
в Мурмаши, часть в Верхнетуломский 
и Пушной. Все эти муниципалитеты, 
оказывается, через болота граничат 
между собой по территории. На мой 
взгляд, такая нарезка округов боль-
ше похожа не на продуманную логич-
ную схему, а на винегрет, где в одну 
кучу смешали все подряд. А теперь 
представьте, как нужно будет извер-
нуться кандидату, если он, конечно, 
не является волшебником на голубом 
вертолете, чтобы вести нормальную 
избирательную кампанию в округе, 
который включает в себя, к примеру,  
Териберку, Туманный и Кильдинстрой. 

- И кого нужно «поблагодарить» 
за такое новшество?

- По моему мнению, все это делает-
ся с подачи «партии власти». Почему? 
Потому что последние выборы в Сове-
ты депутатов Мурмашей и Колы «ЕР» 
проиграла, и ей необходимо взять ре-
ванш за провал. Самое любопытное 
в том, как проходило голосование по 
утверждению схемы округов. Я пред-
ложил по Мурмашам сделать единое 
избирательное пространство, но это 
предложение поддержали только три 
депутата. Также я предложил сде-
лать округа одномандатными, чтобы у 
каждого муниципалитета в районном 
Совете был свой представитель - это 
было бы справедливо. Но и это пред-
ложение  депутаты отвергли.

При этом и окончательная схема 
была утверждена только с третьего 
раза, дважды не набирался кворум. 
Дошло до того, что пришлось подво-
зить недостающих депутатов, причем 

уже после того, как заседание совета 
было, в общем-то, окончено. По край-
ней мере, я ушел и попросил предуп-
редить меня, если депутаты все-таки 
соберутся. Естественно, что никто 
этого не сделал. Но тех, кого надо по-
том привезли, и народные избранники 
при одном воздержавшемся проголо-
совали так, как нужно. По разгово-
рам, у них была установка, что схема 
должна быть утверждена именно 1 
декабря. 

- Если большинство депутатов,  
продавивших эту неудобоваримую 
схему, от «партии власти», то в та-
ком случае на что рассчитывают 
сами единороссы на предстоящих 
выборах?

- Видимо, они думают, что за счет 
территориальной раздробленности ок-

ругов кандидаты от «ЕР» смогут оття-
нуть те голоса, которые в Мурмашах и 
Коле были отданы за другие партии, то 
есть за ту же СПРАВЕДЛИВУЮ РОС-
СИЮ. На декабрьском заседании Со-
вета вообще прозвучало: тот, кто хочет 
стать депутатом, сам найдет способ,  
как добраться до своих избирателей. 

- Но ведь эта схема играет против 
всех кандидатов, а не только про-
тив оппонентов «ЕР»!

- Естественно. Но, судя по тому, как 
прошли выборы в Коле, надо отме-
тить, что административный маховик 
запущен огромный. Помимо админре-
сурса были применены все «черные» 
технологии, какие только есть. Я сам 
видел, как кольских избирателей при-
глашали в машины, и там то ли нали-
вали, то ли еще что-то с ними делали, 
а потом вели буквально за руку на из-
бирательные участки. А  около  участ-
ка  стоял видный  кандидат-единоросс 
- целый заместитель гендиректора в 
роли швейцара, открывал-закрывал 
двери и здоровался со всеми. Я по-
дошел и сказал ему: «Если бы вы это 
делали вчера или завтра, а не в день 
голосования, я бы сам к вам подошел 
и с удовольствием пожал бы вам руку. 
Но сегодня это можно расценить, как 
скрытую агитацию. Может, протокол 
оформим?». Он мне ответил: «Да нет, 
мы просто приветствуем избирате-
лей». Ну, надо же какая своевремен-
ная приветливость!.. 

- Александр Васильевич, как вы 
считаете, на предстоящих выборах 
на что избирателям нужно обра-
тить внимание?

- Я бы обратил внимание не столь-
ко избирателей, сколько кандидатов 
вот на что - в первую очередь они не 
должны врать! Потому что народ уже 
не верит красивым обещаниям. Как 
вы думаете, почему так мало граждан 
ходит на выборы? Чем объяснить, что 

в округах, где проживает 3-4 тысячи 
избирателей, на выборы приходит 
500-600 человек. Почему? Да пото-
му, что они не хотят ни за кого голо-
совать, так как уже нет веры никому! 
Люди же не слепоглухонемые, они в 
состоянии разобраться в том, что в 
последние годы ситуация в стране и 
регионе только ухудшается. Законы, 
которые штампует Госдума в лице 
фракции от «партии власти», порой 
просто выбивают почву из-под ног 
граждан страны. Взять, к примеру, 
тот же 131-й закон о местном само-
управлении, когда масса полномочий 
передается на муниципальный уро-
вень без соответствующего финансо-
вого обеспечения. 

- Кстати, о полномочиях, в чем 
заключается работа районного де-
путата?

- По большому счету, его деятель-
ность заключается в отстаивании ин-
тересов не только муниципалитета, от 
которого он избирался, но и района. А 
у нас порой получалось так, что, к при-
меру, когда обсуждалась подготовка 
муниципалитетов Кольского района к 
зиме, на заседании районного совета 
присутствовали в основном депутаты 
от малых населенных пунктов. Дело в 
том, что «большие» поселения - Кола, 
Мурмаши, Молочный, имеют свои Со-
веты, которые утверждают местные 
бюджеты и которым администрации 
этих муниципалитетов  подотчетны. А 
на наших заседаниях ни представите-
лей администраций, ни ЖКХ, от кото-
рых хотелось услышать о готовности 
муниципалитетов к отопительному 
сезону, не было. И когда избиратели 
спрашивают о том, куда мы, депута-
ты районного Совета, смотрим, мы 
вынуждены только развести руками 
и сказать, что это не наша компетен-
ция. Для меня это не понятно до сих 
пор, хотя и являюсь депутатом район-
ного Совета более 4 лет.

- А как же в таком случае утверж-
дался бюджет района? 

- Если на заседании Совета соби-
рался весь депутатский корпус, то 
проблем не было. В администрации 
района работает грамотный коллектив 
специалистов финансового отдела, по-
этому по верстке бюджета вопросов у 
депутатов было мало. Но иногда, когда 
в районную казну поступали субвенции 
и субсидии, возникала проблема с кво-
румом, чтобы эти средства утвердить  
и принять изменения в бюджет.  

- Ну, видимо, не все депутаты от-
ветственно подходили к своим обя-
занностям. Значит, нужно выбирать 
тех, кто будет реально работать.

- Именно. В Совете должны быть 
те, кто по-настоящему болеет и за 
свой муниципалитет, и за район, и 
за область в целом. Скоро, возмож-
но, произойдут большие подвижки в 
Кольском районе в связи с развитием 
транспортного узла и аэропорта. Зна-
чит, в Совете нужны люди, которые 
бы не считались со своим временем и 
личными амбициями. Ведь работа де-
путата должна быть направлена не на 
себя любимого, а на людей. Поэтому 
жителям Кольского района, когда они 
придут 13 марта на избирательные 
участки, я бы посоветовал крепко 
подумать, кого бы они хотели видеть 
своими представителями. Чтобы они 
сначала посмотрели и взвесили, что 
и как было сделано за прошедшее 
время, и выбрали достойных. Ведь но-
вому депутатскому составу районного 
Совета предстоит огромная работа.

Подготовила  
Ирина ВЕРТ-МИЛЛЕР.

Выборный винегрет
Нарезка избирательных округов в Кольском районе  

заставит помучиться всех кандидатов и будущих депутатов

День звонка
Все больше читателей  нашей газеты звонит 

по средам в редакцию по телефону 45-36-63. 
Делятся мнением о публикациях, поднятых 
проблемах, задают вопросы. 

Николай Викторович Тимонин, председа-
тель областного комитета ветеранов вой-
ны и военной службы, с интересом прочел 
последний номер, считает, что газета подни-

мает важные, актуальные темы и советует нам 
уделять больше внимания работе общественных 
ветеранских организаций. По его мнению, самим 
организациям нужно объединяться в решении 
социальных проблем, только так можно будет пре-
одолевать сопротивление, которое они испытыва-
ют со стороны нынешнего правительства области.  
Николай Викторович  спрашивает, есть ли подпис-
ка на нашу газету, как и где можно ее получать. Он 
также предлагает сотрудничество.

У регионального  отделения партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ существует довольно тесная 
связь со многими общественными организация-
ми, мы открыты для общения и сотрудничества, в 
том числе на страницах нашей газеты. Подписки 
на нее нет, газета распространяется в Мурманс-
ке, других городах и поселках через местные от-
деления партии и с помощью наших соратников  
бесплатно. Газету всегда можно получить в офисе 
партии по адресу: г.Мурманск, пр.Ленина, 71. Бу-
дем признательны добровольным помощникам за 
содействие в распространении свежих номеров.

Жительница Мончегорска Валентина 
Максимовна Зайцева спрашивает, что бу-
дет  предпринимать наша партия в связи с 
тяжелейшей ситуацией в сфере ЖКХ в на-

шей области, о чем, в частности, рассказывалось 
в передаче НТВ.

В этой передаче телезрители видели и слыша-
ли депутата Мурманской областной думы, члена 
фракции «Справедливая Россия» Владимира 
Николаевича Ахрамейко. Его позиция отражает 
отношение  партии к антинародной реформе в 
сфере жилищно-коммунального хозяйства, к не-
померно высоким и необоснованным тарифам. 
Фракция партии в областной думе постоянно под-
нимает эти вопросы, но преодолевать сопротив-
ление большинства депутатов, представляющих 
«Единую Россию», очень сложно. Кстати, в номе-
ре газеты, который вы держите в руках, опубли-
кованы два материала, напрямую касающиеся 
ситуации в ЖКХ области.

Наш читатель Алексей Яковлев благо-
дарит за публикацию  в № 31 газеты статьи 
профессора  МГТУ Михаила Шелкова  «Бег 
с фальстартом» и  считает очень важными 

затронутые в ней проблемы. Он просит уточнить 
данные  по затратам на подготовку спортсменов 
в Мурманской области в сравнении  с другими 
регионами  России. 

Михаил Шелков ответил:  
      - Данные для объективной оценки мы берем 

в расчете на 1 жителя региона. Для сравнения, в 
Свердловской области подготовку в школах вы-
сшего спортивного мастерства (ШВСМ) проходят 
200 человек  -  это спортсмены, имеющие 1 раз-
ряд и выше, которые тренируются круглогодично 
за счет бюджета. В пересчете это 1 спортсмен на 
22 000  жителей области.  У нас в Заполярье - 1 
спортсмен на 40 000  жителей. В Архангельской 
области работают 3 центра подготовки, и только 
в одном из них тренируются 16 человек. 

К сожалению, по затратам на физическую культу-
ру  и спорт (в том числе на подготовку сборных ко-
манд) из регионального  бюджета и внебюджетных 
фондов Мурманская область и раньше уступала 
своим соседям. К примеру, в 2008 году в пересчете 
на 1 жителя у нас финансирование составляло 333 
рубля, в Архангельской области - 567, в Вологодской 
- 907 рублей. 

Специалисты по племенной работе, мно-
го лет занимающиеся ею в нашей области, 
благодарят нас за материалы в поддержку 
сельского хозяйства региона, в частности,  

за заметку «Наших буренок оклеветали», опубли-
кованную в предыдущем номере.

Позиция партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ и ее 
регионального отделения в Мурманской области 
в отношении поддержки местных сельхозпроиз-
водителей неизменна: разрушать то, что созда-
валось десятилетиями, нельзя. Благодарим чита-
телей за солидарность и живой отклик.

У телефона дежурила  
Наталья  ЧЕСНОКОВА. 

Александр Горячев: «Народ 
уже не верит красивым обе-
щаниям».
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Год и два месяца потребова-
лось правительству Мурман-
ской области, чтобы принять 
постановление «Об обращении 
к Президенту РФ о ходатайстве 
по присвоению городу Канда-
лакше Мурманской области 
почетного звания РФ «Город 
воинской славы». Лишь 21 ок-
тября  2010 года губернатором 
был подписан сей документ, 
хотя Совет депутатов и глава 
администрации Кандалакши 
обратились к Д. Дмитриенко по 
инициативе городской обще-
ственности и ветеранов Вели-
кой Отечественной войны еще в 
августе 2009 года. 

Именно тогда, якобы, в пра-
вительстве области началась 
подготовка документов по этому 
вопросу. Почему якобы и откуда 
такие сведения? Потому что де-
путаты Мурманской областной 
думы посылали уже не один за-
прос губернатору, принимали не 
одно постановление, суть которых 
- отсутствие информации о том, 
как ведется работа, в какой она 
стадии. А сведения о ее начале 
почерпнуты из ответа прокурору 
Мурманской области М. О. Ершо-
ву и депутату облдумы В. Н. Ахра-
мейко, который подписала 11 но-
ября сего года врио губернатора 
Н. О. Портная.

Владимир Ахрамейко, как и вся 
фракция «Справедливая Россия» 
в региональном парламенте и ре-
гиональное отделение партии, 
проявляют особую заботу и  на-
стойчивость в достижении благо-
родной цели и полагают, что губер-
натор Д. Дмитриенко, игнорируя 
запросы, тем самым нарушает 
закон «О статусе депутата».

Об этом В. Н. Ахрамейко уже 
дважды сообщил в своих обраще-
ниях прокурору области. Первым 
ответом удовлетворен не был, пос-
кольку в нем содержалось лишь 
намерение помочь в решении воп-
роса о присвоении Кандалакше 
почетного звания «Город воинской 
славы». Оценка действиям губер-
натора не дана. О чем депутат со-
общает во втором обращении  М. 
О. Ершову и просит повторно его 
рассмотреть. В противном случае, 
пишет В. Н. Ахрамейко, «я вынуж-
ден буду обратиться  к Генерально-
му прокурору». 

А  ответ, который подписала 
врио губернатора, состоит глав-
ным образом из перечисления  
перечня документов, регулярно 
поступавших на имя губернатора  
из областной думы с 30 ноября 
2009 года. Из него также следует, 
что правительство области все 
же иногда реагировало, а имен-
но - просило  депутатов уточнить 
источники  финансирования. В го-
родах, получающих это почетное 
звание, устанавливается стела. 
На это, собственно, и нужны де-
ньги.

Постановление областной думы 
«О субсидии на финансирование 
мероприятий в случае присвоения 
г. Кандалакше почетного звания 
РФ «Город воинской славы» было 
принято еще в мае 2010 года, о чем 
тут же документально проинфор-
мировали губернатора. Мурманс-
кая областная дума предложила 
губернатору при формировании 
бюджета на 2011 год учесть эти 
средства в расходной части бюд-
жета. Хотя логичнее было бы вна-
чале направить в Москву доку-
менты, получить решение и, если 
оно будет положительным, зани-
маться поиском  средств. 

 Через 20 дней в думу поступил 
от г-на Дмитриенко запрос: предо-
ставить в правительство   области 
пакет документов для обращения 
к Президенту РФ по обсуждае-
мому вопросу. Кстати,  средства 
в бюджете 2011 года так и не за-
ложены. А руководитель аппарата 
правительства Мурманской об-
ласти С.В.Гущин шлет  главе Кан-
далакши разъяснения «для уст-
ранения замечаний и дальнейшей 
проработки материалов». Потре-
бовались зачем-то ходатайства 
общества подводников, адмира-
лов… Какое отношение они имеют 
к Кандалакше? А ведь документы, 
доказывающие, что Кандалакша 
и ее жители заслужили своими 
боевыми и трудовыми подвигами 
в годы войны  почетное звание, 
поступили в областное правитель-
ство еще в августе 2009 года! 

С тех пор, как уже упоминалось, 
минул 1 год и 2 месяца до приня-
тия (наконец-то!) губернатором 
постановления об обращении к 
Президенту РФ с ходатайством. 
21 октября оно подписано. Но 
опять - комплект документов соб-
ран, оказывается,  не в полном 
объеме, и лишь 12 ноября  соот-
ветствующие разъяснения были 
направлены главе администрации 
Кандалакши. А пораньше разо-
браться не могли? Так что в 2010 
году ходатайство Президенту не  
было направлено, как и в 2009-м. 

Однако  врио губернатора г-жа 
Портная в  ответе на обращение 
депутата Ахрамейко к прокурору 
области сообщает ему и депутату 
следующее: «На основании из-
ложенного считаю, что работа по 
присвоению городу Кандалакше 
Мурманской области почетного 
звания РФ «Город воинской сла-
вы» Правительством Мурманской 
области проводится надлежащим 
образом. На все обращения Мур-
манской областной Думы по дан-
ному вопросу были подготовлены 
и направлены своевременные от-
веты». Позвольте не согласиться 
с таким выводом. Если бы облас-
тные чиновники, приехавшие на 
Кольский полуостров  из дальних 
краев и равнодушные к его жите-
лям, вели работу надлежащим об-
разом, то обращение к президенту 
страны со всеми необходимыми 
документами давно  бы отправи-
лось в Москву. Но пока, к сожале-
нию, региональное правительство 
только занимается  перепиской с 
теми, кто добивается почетного 
звания для Кандалакши.

Кстати, напомню читателям, что 
постановление губернатора поя-
вилось, по странной случайности, 
за несколько дней до проведения 
в Кандалакше акции регионально-
го отделения партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ «За Кандалакшу, за 
город воинской славы!». И вскоре 
после первого обращения  Влади-
мира Ахрамейко к прокурору об-
ласти Максиму Ершову. Получите, 
типа, только отстаньте  со свои-
ми претензиями. Не отстанем, не 
дождетесь!

Наталья ИВАНОВА.

Сколько еще ждать жителям Кандалакши присвоения 
ей почетного звания «Город воинской славы»?

Контора пишет…

В преддверии но-
вогодних праздников 
получили подарки от 
депутатов фракции 
«Справедливая Рос-
сия» в Мурманской 
областной думе 42 
матроса отдельного 
Киркенесского 61-го 
Краснознаменного 
полка морской пехо-
ты Северного флота, 
который базируется в 
поселке Спутник Пе-
ченгского района. 

Все они призваны на 
службу из Мурманска. 
Александр Макаревич 
и Наталья Лещинская 
вручили также подарки  
37 детям поселка - в 
основном это ребятиш-

ки из неполных и много-
детных семей. 

Добрая традиция 
регионального отде-
ления партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ  РОССИЯ 
в Мурманской области 
родилась в 2009 году, 
хотя ее лидер Алек-
сандр Макаревич тесно 
подружился с морски-
ми пехотинцами еще в 
свою бытность замес-
тителем мэра Мурман-
ска Олега Найденова. 
Тогда удалось добить-
ся, чтобы в каждый 
призыв не меньше 20 
юношей, призывавших-
ся на флот из столицы 
Кольского Заполярья, 
направлялись для про-
хождения службы в 
прославленное боевое 
подразделение. 

Теперь Александр 
Геннадьевич  счита-
ет долгом партии и ее 
представителей  в ре-
гиональном парламен-
те проявлять  заботу о 
наших молодых земля-
ках, выполняющих свой 
долг перед Родиной, и 
семьях, нуждающихся 
в поддержке. 

В канун Нового года 
в Спутнике состоял-
ся разговор с коман-
диром полка гвардии 
полковником Алексе-
ем Масловым и его 
заместителем подпол-
ковником Валерием 

Карташовым. Лидер 
мурманских справед-
ливороссов задавал 
вопросы о том, как 
служится, какие есть 
пожелания. Выясни-
лось, что главное - по-
лучать увольнитель-
ные на праздники, 
чтобы побывать дома. 
На что командир полка 
ответил: «Если матрос 
дисциплинирован, чес-
тно и достойно несет 
службу - вопрос можно 
решить». Северянам-
морпехам, отслужив-

шим полгода, подарки 
вручили на встрече, а 
новобранцам новогод-
ние сладости принес-

ли в казарму. 
Депутаты встрети-

лись и с представите-
лями  женсовета гарни-
зона Спутник, который 
возглавляет Муслимат 
Магомеджанова, спра-
шивали о проблемах, в 
решении которых могли 
бы помочь. В разгово-
рах с   командирами и 
женами военнослужа-
щих выяснилось, что  
у жителей гарнизона 
есть проблемы с ме-
добслуживанием. Тре-
буется помощь и клубу 
гарнизона. Депутаты 
попросили написать им 
письменные обращения 
по проблемным вопро-
сам, чтобы затем выхо-
дить с  официальными 
запросами и добивать-
ся решений.

Завершилось по-
сещение подшефной 
части в клубе гарнизо-
на концертом группы 
«Перевал» - партнера 

мурманской СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ. На 
«ура» принимались все 
песни, но во время ис-

полнения финальной 
- «Синева» - на сцену 
даже вышел командир 
полка Алексей Маслов. 
Именно эту песню счи-
тают своим негласным 
гимном военнослу-
жащие ВДВ. Гвардии 
полковник искренне 
поблагодарил гостей 
за концерт и подарки, 
за внимание и интерес 
к службе, быту, досугу 
морских пехотинцев. 

Кстати, во время 
общения  депутатов 
с матросами возник 
весьма нестандартный 
вопрос. Оказалось, что 
у Николая Витковского, 
призванного из города 
Апатиты, размер ноги, 
не предусмотренный 
нормативами, - 51-й. 

Единственная обувь, 

которой   он распо-
лагает - кроссовки, 
сшитые по заказу в 
Санкт-Петербурге, и 
это создает опреде-
ленные сложности по 
службе. Александр 
Макаревич пообещал 
озадачиться решением 
проблемы и обеспе-
чить могучего морско-
го пехотинца сапогами 
столь редкого размера. 
Обсудили депутаты с 
командирами и новую 
офицерскую форму от 
Валентина Юдашкина. 
Она особых восторгов 
не вызывает: погоны 
защитники Родины все 
же привыкли носить на 
плечах.

Наш корр.

Депутаты от «Справедливой России»  побывали в гостях у морских пехотинцев

О медпомощи, сапогах 51-го размера  
и форме от Юдашкина

На встрече с женсоветом и матросами.

Александр Макаревич и гвардии полков-
ник Алексей Маслов.

Группа «Перевал» поздравила морпехов с 
Новым годом.

Валерий Карташов рассказывает депутату 
о жизни в Спутнике.
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Большие страсти  
маленького города

В минувшем декабре мировой судья  
Кольского района  Ирина Свистунова 
дважды вынесла  удивительные по своей 
редкости приговоры. Дважды, с интерва-
лом в неделю,  признала виновной  в со-
вершении преступления,  предусмотренно-
го ч.1  ст. 130  Уголовного кодекса РФ, одно 
и то же лицо.  Статья  гласит  «оскорбле-
ние, то есть унижение чести и достоинства 
другого лица, выраженное  в неприличной 
форме».  Правда, судебных заседаний со-
стоялось в общей сложности не менее 15: 
одна история длилась с марта 2009 года, 
другая - с мая 2010-го. Несмотря на обилие 
свидетельских показаний. 

Удивительно и особо неприятно обсто-
ятельство, что оскорбления происходили 
в стенах детского образовательного уч-
реждения, где публично  унижала честь 
и достоинство двух педагогов бывший 
директор Кольской специальной (кор-
рекционной) общеобразовательной шко-
лы-интерната VIII вида муниципального 
образования Кольский район (СКОШИ 8) 
Елена Петровна Яковлева.

Приговоры  суда вручены  частным  об-
винителям в самый канун нового года 
– 30 и 31 декабря.  Виновной  назначе-
но наказание в виде штрафов в разме-
ре 3000 рублей каждый.  Оскорбленные 
воспитатели - Ольга Сергеевна Качанова 
и Людмила Алексеевна Цыбанкова -  по-
лучили моральное удовлетворение.  А 
Людмиле Цыбанковой, по решению суда,  
Е.Яковлева  должна еще выплатить  де-
нежную компенсацию морального вреда в 
размере  3000 рублей и  расходы на услуги 
представителя в суде, то есть адвоката. 

Казалось бы, справедливость востор-
жествовала, но тяжелый осадок от всей 
этой истории исчезнет не скоро. Не гово-
ря уже о том, что обе воспитательницы 
остались без работы. И взаимосвязь меж-
ду событиями прослеживается прямая.

Достучаться до небес…
В СКОШИ, судя по тексту коллективного 

обращения группы бывших воспитателей к 
министру образования и науки Мурманской 
области Василию Костюкевичу и главе ад-
министрации муниципального образования 
Кольский район Михаилу Чекрыгину, не все 
ладно было давно. И моральный облик ру-
ководителя образовательного учреждения 
уже не год и не два  вызывал возмущение 
многих  сотрудников. Педагог с 33-летним 
стажем,  Ольга Сергеевна Качанова и 
прежде пыталась достучаться до бывше-
го главы администрации Полиэктова, на-
чальника районного отдела образования 
Ковширы, куратора приоритетных нацио-
нальных проектов Лихолата, -   не все в по-
рядке в школе-интернате, директор ведет 
себя не вполне достойно по отношению и к 
воспитанникам, и к коллективу.

Тщетно. Слышать, а тем более что-либо 
предпринимать власти района и руково-
дители системы образования, похоже, не 
желали. То ли были слишком заняты пос-

пешной модернизацией и оптимизацией, в 
ходе которых немало наломали  дров, то ли 
надеялись, что все как-нибудь «само рас-
сосется».  Попытались вмешаться в ситуа-
цию депутаты СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в 
Кольском районном Совете (к ним обрати-
лись за поддержкой сотрудники СКОШИ), 
но и им всей правды власти района не от-
крыли. Кстати, с неудачными попытками 
«модернизации» в муниципалитетах этого 
района представителям партии пришлось 
разбираться не раз по просьбам учитель-
ского сообщества. Главное впечатление 
- равнодушие руководства района и к этой 
сфере, и к работающим в ней людям.

 А в марте 2009 года между воспитате-
лем Качановой и директором Яковлевой 
произошел конфликт, связанный с профес-
сиональной деятельностью. В свой адрес 
Ольга Сергеевна услышала и нецензурную 
брань, и угрозы убить, и много чего унизи-
тельного. Она обратилась с заявлением в 
милицию, затем в суд. Тут, правда, РОНО 
попытался вмешаться.  Качанову уговари-
вали  пойти на мировую, но ее обидчица 
не то чтобы  не желала признать свою 
вину, напротив, продолжала вести себя 
вызывающе и агрессивно, а чаще просто 
не являлась на заседания суда по «при-
чине слабого здоровья». На оскорбления 
коллег  энергии и сил, видимо,  хватало, а 
на то, чтобы ответить за них - увы…

Так и тянулся этот процесс, пока весной 
2010 года поползли слухи о том, что вид об-
разовательного учреждения будет менять-
ся, интернатное звено из СКОШИ выведут, 
останется лишь школа и, возможно, несколь-
ко групп продленного дня. Сирот, которых к 
тому времени оставалось очень немного,  
должны были перевести в Кильдинстрой. 
Следовал вывод, что воспитателей начнут 
сокращать. Но конец учебного года близил-
ся, а никаких предупреждений о предпола-
гаемом сокращении не последовало.

Встревоженные педагоги 18 мая вновь 
пошли в районную администрацию, все к 
тем же Александру Лихолату и Ирине Ков-
шире. Однако их успокоили: дескать, не 
волнуйтесь, поезжайте в отпуск, сокра-
щения не будет. В тот же день произошло 
событие, заставившее обратиться в суд 
за защитой чести и достоинства Людми-
лу Алексеевну Цыбанкову. В присутствии 
детей и педагогов, на весь коридор дирек-
тор выкрикивала унизительные и бранные 
слова,  выражения типа « на твоих костях 
попляшу» и все в таком духе...

После таких слов даже самый стой-
кий и несуеверный человек может забо-
леть… И уж, во всяком случае, лишиться 
покоя от возмущения и обиды.  

Было ваше, стало наше?
А 24 мая Кольская милиция пригласи-

ла работников СКОШИ для опознания 
вещей, которые находились в 5-тонном 
контейнере, приготовленном для отправ-
ки в г. Лиски Воронежской области, где 
у директора Яковлевой есть дача. Это, 
кстати, был уже второй контейнер, кото-
рый должен был отправиться из Колы в 
Лиски. Первый воспитанники школы-ин-
терната грузили еще в 2009 году. 

В разнообразном скарбе, погруженном 
на сей раз, приглашенные милицией ра-
ботники опознали ковры, мебель, швей-
ную машинку, телевизор и прочие знако-
мые вещи, некогда бывшие имуществом 
образовательного учреждения. Две боль-
ших емкости с импортной краской, кото-
рые шефы привезли для ремонта школы, 
тоже оказались там, и новенькие мячи, по-
даренные норвежскими друзьями.  Также 
в контейнере обнаружились  батики, вы-
полненные воспитателем и учителем ИЗО 
и труда Ольгой Сергеевной Качановой для 
украшения интерьеров, и  картины худож-
ника Губинского, презентованные им обра-
зовательному  заведению с той же целью.

Списывать надо уметь
Милиция провела проверку, результатом 

которой стал отказ в возбуждении уголов-
ного дела, поскольку в действиях Елены 
Петровны Яковлевой не был обнаружен 
состав преступления, предусмотренного 
ст. 160 УК РФ (присвоение или растрата). 
Из постановления, подписанного 26 июля 
2010 года начальником отделения СО при 
ОВД по Кольскому району старшим лей-
тенантом юстиции Н. А. Львовой, следует, 
что   «опрошенная по материалам про-
верки Яковлева Е. П. пояснила, что часть 
имущества, находившегося в контейнере 
и впоследствии изъятого сотрудниками 
милиции, ранее принадлежало СКОШИ 
8, однако было списано в связи с приоб-
ретением (заменой) нового имущества. 
Остальное имущество, находившееся в 
контейнере, принадлежит лично ей и было 
передано в безвозмездное пользование, 
либо найдено в мусорных контейнерах». 

По жалобе работников в прокуратуру 
Кольского района материал проверки был 
повторно запрошен и изучен, а из ответа 
прокурора Кольского района В. А. Нови-
кова следует, кроме перечисления уже 
известных объяснений, что картины, на-
ходившиеся в контейнере, были подарены 
Яковлевой Е.П. лично преподавателями 
СКОШИ 8. 

Акт ревизии финансово-хозяйственной 
деятельности, проведенный с 23.06 по 
30.06.2010, также не выявил нарушений, 
факты нецелевого использования де-
нежных средств также не установлены. 
Словом, все законно и жалоба удовлетво-
рению не подлежит,  -  вывод прокурора 
района сделан в сентябре. 

Иногда  
они возвращаются...

Однако сразу после события, всколых-
нувшего население Колы, где многие и мно-
гое на виду, оскорбленные и возмущенные 
сотрудники школы-интерната все же об-
ратились к министру образования и науки 
В. Ф. Костюкевичу и главе администрации 
района М. В.Чекрыгину с изложением всех 
известных им фактов о поведении дирек-
тора. Было это 28 мая. А 15 июня получи-
ли ответ министра о том, что 4 июня 2010 
года Яковлева Елена Петровна уволена с 
занимаемой должности по собственному 
желанию в связи с выходом на пенсию по 

возрасту.
И только осенью, когда сами педагоги 

были поставлены перед фактом сокраще-
ния, они узнали, что уже 5 июня бывший 
директор вернулась в ту же школу в ка-
честве учителя. Правда, тут же взяв от-
пуск без содержания на 3 месяца. А они, 
выйдя из отпуска, пришли 21 августа на 
работу и два месяца  исправно ходили 
в школу, поскольку их, как положено по 
закону, о сокращении за 2 месяца никто 
не предупредил. То есть 15 человек (еще 
двое уволились сами) просто сидели на 
своих прежних рабочих местах и получали 
зарплату. Теперь они еще 6 месяцев полу-
чают компенсацию из отдела образова-
ния. Один из чиновников Кольской район-
ной администрации в ответ на недоумение 
педагогов улыбнулся: «Ничего, Кольский 
район у нас богатый».

Трудное детство
Сегодня треть работников СКОШИ 8 вы-

брошена на улицу, хотя детей, требующих 
особого внимания, в ней меньше не стало. 
В Кильдинстрой переехали только 5 сирот. 
Остальные 86 ребят учатся в Коле, но  для 
них осталось лишь две группы продленного 
дня (а в таких специализированных школах 
в группе должно быть не более 12 учащих-
ся). Нагрузка учителей и оставшихся двух 
воспитателей превышает установленную. 
Профессионального учителя ИЗО в школе  
теперь нет,   после уроков и обеда дети 
предоставлены, по сути, сами себе. Хотя, 
как можно догадаться, дети непростые, в 
основном из проблемных семей, и когда-то 
государство решило проявить о них особую 
заботу. Потом, вероятно, было решено из-
менить вид учреждения под флагом опти-
мизации и тем самым заботу ограничить. 

Третьеклассники СКОШИ из Кильдинс-
троя теперь ездят учиться в Колу, пос-
кольку 3-го класса у них там нет. А так 
как автобус для их перевозки сломался, 
ездить приходится на рейсовом. Привыч-
ный и установленный нормами режим дня 
нарушен. 

Послесловие
В прокуратуре Мурманской области ис-

торию с контейнером и имуществом из 
«мусорных баков», а также с безвозмез-
дными подарками бывшему директору 
признали, вероятно, не столь простой. На 
основании того, что не были проведены 
все проверочные мероприятия, необхо-
димые для принятия законного решения, 
процессуальное решение об отказе в воз-
буждении уголовного дела в отношении 
Е. П. Яковлевой отменено.  15 декабря 
материал повторной проверки, прове-
денной прокуратурой Кольского района, 
направлен в ОВД по Кольскому району 
для устранения выявленных недостатков. 
Срок выполнения указаний прокурора - 
30 суток с момента получения материала 
органом дознания. 

Вся эта история, а точнее, сразу не-
сколько в одной, нам стала известна пос-
ле того, как бывшие работники СКОШИ 
8 обратились за помощью в поиске спра-
ведливости в Общественную приемную 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. Когда 
убедились в бездействии и равнодушии 
своей районной власти.

Наталья ЧЕСНОКОВА

Непедагогическая поэма

В конце декабря первый 
заместитель руководителя 
фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ» в Государственной 
Думе Оксана Дмитриева при-
няла участие в заседании 
Офицерского собрания Санкт-
Петербурга, посвященном про-
блемам социальной защиты и 
пенсионного обеспечения во-
енных пенсионеров.

- Вместе с коллегами по пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 

мы уже несколько месяцев ра-
ботаем над изменениями в закон 
о пенсионном обеспечении лиц, 
проходивших военную службу, 
службу в органах внутренних 
дел, органах противопожарной 
безопасности и т. д. Уже сде-
ланы запросы во все силовые 
ведомства с тем, чтобы собрать 
все необходимые данные о чис-
ленности военных пенсионеров, 
о структуре денежного довольс-
твия военнослужащих. Несмотря 
на то, что МВД и Министерство 
Обороны России не представили 
исчерпывающей информации, 
готовится финансово-экономи-
ческое обоснование закона.

Мы предлагаем, чтобы исчис-
ление пенсии военнослужащих 
производилось от величины со-
вокупного денежного довольс-
твия с учетом окладов по воин-

скому званию и по должности, а 
также всех надбавок и разовых 
выплат. Из этой суммы должна 
исчисляться пенсия и процент за 
выслугу лет. Таким образом, мы 
вносим изменения в статью 43 
соответствующего закона.

В закон о статусе военнослу-
жащих СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ сейчас предполагает внести 
изменения, касающиеся отпуска 
военнослужащих. Вне зависи-
мости от приобретения путевки 
мы предлагаем выплачивать де-
нежную компенсацию в размере 
шести установленных федераль-
ным законодательством МРОТ 
на военнослужащего и три МРОТ 
на супругов и на каждого из не-
совершеннолетних детей. При 
этом в закон о МРОТ мы тоже 
внесли изменения - применение 
МРОТ в размере 100 рублей рас-

пространяется на все пособия и 
выплаты, за исключением тех, 
которые предусмотрены зако-
ном о статусе военнослужащего 
и законом о пенсионном обеспе-
чении военнослужащих.

Мы предлагаем применять ре-
альный МРОТ - 4330 рублей по 
отношению ко всем пособиям 
и доплатам. Следующие наши 
предложения касаются пересче-
та пенсий военным пенсионерам. 
Мы предлагаем осуществлять 
расчет пенсии либо на момент 
выхода на пенсию с учетом над-
бавок и разовых выплат, а также 
индексации пенсии военнослу-
жащих и денежного довольствия, 
которые были произведены за 
указанный период. Либо предо-
ставлять возможность выбора 
- исчислять пенсию на текущий 
момент, исходя из совокупного 

денежного довольствия, с учетом 
всех надбавок и разовых выплат, 
которые имеет военнослужащий 
на аналогичной должности и с 
аналогичным званием.

Также мы хотим ввести норму 
о том, что переоценка пенсион-
ных прав военных пенсионеров 
должна осуществляться каждый 
раз в том случае, если проходит 
реформа денежного довольс-
твия военнослужащих.

***
Оксана Дмитриева также от-

ветила на многочисленные воп-
росы офицеров, и подчеркнула, 
что система пенсионного обес-
печения военнослужащих до сих 
пор останется сложной, запутан-
ной и содержит большое коли-
чество дискриминационных по 
отношению к целым категориям 
военных пенсионеров норм.

Оксана Дмитриева: СР добивается изменений в закон о пенсионном обеспечении военнослужащих 
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порой его нещадно разбавляют водой, а в 
некоторых случаях - даже ядовитым фе-
нолом. Но и это не самое страшное. Самое 
большое воровство происходит в момент 
подачи тепла в дома. Снижая всего на 
один градус температуру в наших кварти-
рах, люди, которые это делают, получают 
миллиарды - за счет того, что экономятся 
тысячи тонн топлива.

- Только на одной поставке, только мазута 
и только в Мурманске можно было своровать 
больше двух миллиардов рублей. Подчерки-
ваю - не миллионов, а МИЛЛИАРДОВ! - заяв-
ляет в своей программе Алексей Егоров.

Так как же нам быть с региональными 
монополистами, с тем же «ТЭКОСом»? 
Если «ТЭКОС» поднимет тарифы на тепло, 
а при нынешней политике это неизбежно, 
что делать жителям Ревды, ведущим сегод-
ня более чем скромное существование? 

Относительно привлечения в Ревду 
частной управляющей компании адми-
нистрации поселения пришлось провести 
большую  и трудную работу, так как все 
компании, которым предлагалось управ-
ление в Ревде, заявляли о том, что здесь 
невероятно низкие тарифы по содержанию 
и ремонту жилфонда. Если в Мурманске 
эти цифры составляют от 22 до 24 рублей 
за квадратный метр, в Апатитах - до 25, в 
Мончегорске - до 56, в Оленегорске - до 48, 
то у нас всего от 16 до 18. Кроме того, мно-
жество квартир в Ревде пустуют. 

- Общество с ограниченной ответствен-
ностью «МеТиА», которое мы предложили в 
качестве частной управляющей компании 
в Ревде, нам удалось привлечь к работе 
здесь исключительно благодаря многолет-
нему знакомству и сотрудничеству с одним 
из его работников, - рассказывает глава 
администрации  городского поселения 
Ревда Аловсат Мамедов. 

- Мы старались действовать так, чтобы 
наши люди не потеряли ни в чем, ведь мы 
живем здесь, знаем друг друга, и нам очень 
важно было подстраховать наших жителей, 
чтобы не было сокращений, чтобы люди 
чувствовали уверенность, поддержку. С 
этой управляющей компанией была до-
стигнута договоренность о том, что ныне 
действующая - ООО «Жилкомсервис-Рев-
да»-  будет осуществлять обслуживание 
поселка как подрядчик, на основании оп-
ределенных договоров; здесь, в поселке, 
будет действовать диспетчерская служба, 
а в управлении будут обязательно работать 
ревдинские специалисты. Наша задача со-
стояла не в ликвидации ныне действующей 
управляющей компании, а в сохранении ее 
в несколько другом виде. Кроме того, одним 
из достигнутых соглашений с ООО «МеТиА» 
было наше условие об оставлении действу-
ющих ныне тарифов без изменения. 

Тем не менее, большинство жителей про-
голосовали против частной управляющей 
компании. И это - их выбор. Люди боятся, не 
доверяют: вдруг частники соберут деньги и 
исчезнут, - разве мало тому примеров. 

Извините,  
ошибочка вышла…

Как это ни печально, но многолетняя при-
вычка государства лукавить с собственным 

народом намертво въелась и в привычки 
современного чиновничества. Господин 
Микичура, комментируя ситуацию в Ревде, 
утверждает, что администрация городского 
поселения не успела подать заявку в Фонд 
содействия реформированию ЖКХ РФ, 
«поэтому количество зарезервированных 
для них денег было значительно урезано».  
Якобы провинившейся Ревде вместо ста с 
лишним миллионов теперь предназнача-
лось только 18. 

На самом же деле именно в разгар рабо-
ты с населением, развернутой специалиста-
ми муниципалитета, в администрацию Рев-
ды позвонили из областного министерства 
энергетики и ЖКХ и  извиняющимся тоном 
объяснили, что на уровне Федерации про-
изошла досадная ошибка, и  что Ревде было 
выделено не 143 миллиона, а всего 18,17 
миллиона рублей. Из областного бюджета 
должны были выделить 0,91 миллиона, из 
местного - 0,61 миллиона, и, по условиям 
Федерации, жители Ревды должны были ин-
вестировать в капитальные ремонты своих 
жилых зданий 1миллион 400 тысяч рублей. 
В общей сумме получается 20,73 миллиона 
рублей. Этих денег хватило бы на ремонт 
пяти многоквартирных жилых домов. 

Но жители поселения в ходе собрания 
собственников жилья, организованного му-
ниципалитетом, категорически отказались 
и от частной управляющей компании, и от 
создания ТСЖ, и от софинансирования ка-
питальных ремонтов. Людям, обманутым го-
сударством уже сотню раз, очень не хочется 
пережить это в сто первый. Ведь так назы-
ваемая «реформа ЖКХ»  насаждается в 
стране уже лет двадцать, а воз и ныне там: 
ни одна проблема отрасли не решена. 

Кстати, глава Ловозерского района, еди-
норосс Дмитрий Писарев попросту самоуст-
ранился от участия в собрании собственни-
ков жилья, так и не вернув в муниципалитет 
свой пакет документов, несмотря на то, что 
ему неоднократно напоминали об этом, и 
курьеры приходили за бумагами дважды. 

Запределен цинизм чиновничьих оценок 
того, что происходит в стране. Коммуналь-
ный шантаж в масштабах государства, ус-
лужливо озвученный автором  упомянутой 
выше статьи в областной газете, начисто 
перечеркивает гарантии, которые дает нам, 
гражданам, Конституция - Основной Закон 
РФ. Судите сами. Ссылаясь на слова госпо-
дина Микичуры, автор пишет: «…если госу-
дарство проводит политику широкой ком-
мерциализации жилищных услуг, то условия 
получения денег в этой части будут только 
ужесточаться. И если на сегодня речь идет 
о допустимых 80 процентах частных компа-
ний на жилищно-коммунальном рынке, то 
вполне возможно, что в следующем году 
госкорпорация потребует 100 процентов». 

Простите, а как же, в таком случае, по-
нимать седьмую статью Конституции РФ, 
которая гласит, что Российская Федера-
ция - государство СОЦИАЛЬНОЕ, и поли-
тика его направлена на создание условий, 
обеспечивающих достойную жизнь и сво-
бодное развитие человека? Что станет с 
этой «достойной жизнью», если все будет 
так, как нам прочат чиновники?..

К сожалению, вполне законное волеизъ-
явление жителей Ревды областной министр 

квалифицировал как серьезный проступок 
главы администрации городского поселения 
Ревда Аловсата Мамедова: «…Ссылаться 
на нежелание населения - это абсурд. Если 
у тебя с народом нет взаимопонимания, ка-
кой ты руководитель?  Народ не хочет - зна-
чит, глава не умеет работать». 

Тут невольно Герцена вспомнишь: страш-
но далеки они от народа! А что, если на-
род не хочет в масштабах региона, в мас-
штабах страны? Ну не хочет народ, чтобы 
его  обдирали, как липку, и загоняли в еще 
большую безысходность! Не хочет, чтобы 
на его последних копейках буйным цветом 
расцветали коррупция, стяжательство и 
тотальная продажность. 

То, что администрация городского поселе-
ния во главе с А. Мамедовым законно согла-
силась с решением большинства жителей 
Ревды, сегодня областными чиновниками и 
их подпевалами расценивается как долж-
ностное преступление. «…Считаю, что, по 
большому счету, главы с таким пониманием 
проблем вообще не должны работать на 
этой должности» -  констатирует министр. 

Остается только догадываться, почему А. 
Мамедов резко стал неугоден чиновникам 
области. Может, он слишком много понима-
ет и задает слишком много вопросов? Всем 
же ясно, что отвечать за результат навязы-
ваемых «реформ» будут не там, наверху, а 
исключительно тут, на местах, и исключи-
тельно органы местного самоуправления. 
А те «блага», которые настойчиво и упорно 
предлагаются нам государством, «на собс-
твенной шкуре» будем испытывать мы, 
жители городов и поселков, загнанные в 
угол печальной действительностью… Так, 
может, в консерватории что-то подправить, 
как говорит Жванецкий?

И опыт -  
сын ошибок трудных…
В прошлом году участником Программы 

стал Мурманск. Но разве господин министр 
живет не в этом городе и не видит резуль-
татов? 

А еще очень интересно, знает ли он, 
каким огромным количеством дел, касаю-
щихся деятельности управляющих компа-
ний и законности создания ТСЖ, завалены 
суды? Руководитель местного отделения 
политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ в Ловозерском районе Алек-
сандр Шестак так комментирует происхо-
дящее.

- Народ у нас грамотный и осторожный, 
учится на примере других. 

Конечно же, средства на капремон-
ты Ревде очень нужны, но разве реально 
здесь выполнить жесткие условия, пос-
тавленные 185-м законом? Ведь известно, 
кто зачастую выигрывает конкурсы на уп-
равление домами. Фирмы, которые имеют 
бухгалтера, уставный капитал в 10 тысяч 
рублей и печать, больше ничего. 

В ноябре на одном из совещаний прези-
дент Медведев озвучил потрясающую и 
страшную цифру: более 1 триллиона руб-
лей ежегодно разворовывают чиновники 
в системе государственных закупок! Тогда 
как бюджет государства составляет де-
вять триллионов… 

Чтобы ситуацию в ЖКХ  изменить, сдви-
нуть с мертвой точки, необходимо, прежде 
всего, вносить изменения в Жилищный ко-
декс, в 185-й закон. Тогда можно будет да-
вать  управляющим компаниям и ТСЖ  де-
ньги под определенную ответственность. Я 
имею в виду ответственность уголовную - 
вплоть до конфискации имущества. До тех 
пор ничего из этой затеи не выйдет.

Что в сложившейся ситуации делать 
администрации Ревды? Заниматься подта-
совкой голосов, подделкой документов? В 
Мурманске некоторые уже  находятся под 
следствием. Я думаю, что администрации 
нашего муниципалитета не стоит идти  на 
такие вещи. 

Вот сейчас на развитие в районе туриз-
ма деньги дали, и немалые - около двухсот 
миллионов. Да какой тут у нас туризм?! 
Много у нас здесь туристов бывает? 

Для Ковдора почему-то нашлись средс-
тва на реконструкцию  водовода, строи-
тельство дороги до рудника, а для нас, увы, 
только на туризм… Хотя наш комбинат со 
страшной силой нуждается в поддержке, 
а нанотехнологии без нашего сырья прос-
то не могут существовать. Так развивайте 
производство, вкладывайте в это деньги, 
создавайте рабочие места!.. 

А программа Фонда для Ревды вовсе не 
была  продумана! Так, может, ее админист-
рацию не обвинять надо, а благодарить за 
добросовестное выполнение своего долга 
перед жителями? Ведь даже в услови-
ях жесткого противостояния и прессинга 
«сверху» у нас серьезных проблем в ЖКХ 
не наблюдается: вовремя вывозится му-
сор, убираются улицы и дворы, функциони-
руют спортивные сооружения, заливаются 
катки, накатываются лыжные трассы. При 
подготовке к зиме Ревда участвует в про-
грамме капремонта жилья, установки при-
боров учета. Многое делается для улучше-
ния быта и досуга жителей.

Гневно осуждая непокорную Ревду, ми-
нистр Микичура в своей речи не преминул 
похвалить 12 муниципальных образований 
области, которые на сегодняшний день 
участвуют в Программе. Но 12 ли их? И по-
чему из 33 муниципалитетов области, не 
принявших участие в программе, мальчиком 
для битья была выбрана именно Ревда?

В своих комментариях уважаемый министр 
почему-то  скромно промолчал о многочис-
ленных проблемах, которые, «благодаря» 
участию в Программе возникли в муници-
палитетах, хотя на совещаниях в областном 
правительстве сам же их и озвучивал… 

По большому счету, и простому народу и, 
хочется верить, господину министру понят-
но, что в сегодняшних условиях прозрач-
ная, умная и честная реализация заявлен-
ной Программы практически невозможна. 
Зелен, зелен виноград, и это ясно всем! А 
употребление такого некачественного про-
дукта в лучшем случае может привести к 
диарее, ну а в худшем… 

Так что нужно отдать должное могучему 
чувству самосохранения жителей Ревды: 
лучше все-таки дождаться, пока виноград 
созреет! 

Ольга ШИРМЕР.
Фото автора.

Почему буксует реформа ЖКХ

квартиру, к здоровым соседям. «В 
действующем законодательстве 
вообще нет такого определения, 
как «коммунальная квартира». В 
результате сегодня можно в одну 
комнату в коммуналке буквально 
подселить аул. И собственники 
комнаты будут правы по закону», 
– отметила Хованская. Также, по 
ее словам, отклоненный законо-
проект уточнял статус жителей 
общежитий, определял право на 
улучшение условий жилья при 
обмене ветхого и аварийного жи-
лья на пригодное для существо-
вания. Сейчас, напомнила депу-
тат, гражданин по закону за одну 

комнату определенного метража 
может получить ровно столько же 
метров, но не больше.

Законопроект Хованской де-
лал невозможным сокращение 
учетной нормы площади жилья 
- а именно это сейчас происходит 
во многих регионах России. В час-
тности, в Подмосковье и Санкт-
Петербурге эта цифра состав-
ляет 9 квадратных метров. «Но 
есть такие регионы, где учетная 
норма – уже 7 квадратных мет-
ров», - напомнила депутат. Кроме 
того, поправки к ЖК определяли, 
кого именно считать малоимущи-
ми. В нынешнем законе просто 

не обозначено, каким образом 
учитывать доход человека. Еще 
одна норма этого документа ре-
шала проблему «слияния» раз-
личных групп граждан, которые 
имеют право претендовать на 
улучшение жилищных условий. 
«К примеру, я недавно получи-
ла письмо, в котором женщина с 
четырьмя детьми пожаловалась, 
что в результате слияния списков 
ее место в очереди превратилось 
из 12-го в 1022-е», - привела при-
мер депутат.

Одна из концептуальных норм 
отклоненного Жилищного кодек-
са впервые определяла право на 

жилье так называемого «средне-
го класса». «В России - это небо-
гатые люди, чаще всего, бюджет-
ники. Они даже не могут играть 
в игру под названием «ипотека» 
- им не хватает средств на пер-
вый взнос. К малоимущим они не 
относятся, но свое жилье никогда 
приобрести не смогут. Для них в 
законопроекте было предусмот-
рено так называемое «некоммер-
ческое жилье» социального найма 
- проживая в этих квартирах, они 
платили бы только за услуги ЖКХ 
и ремонт», - заявила Хованская.

Кроме этого, депутат расска-
зала, что помимо многих других 

норм, в законопроекте была 
облегчена и продлена деприва-
тизация жилья - на тот случай, 
если собственник не в состоянии 
содержать квартиру или комнату. 
Другие положения касаются пе-
репланировки жилья, борьбы с 
фальшивыми ТСЖ и так далее.

«И всего этого россияне не 
получили. Вот к чему приводит 
монополия одной партии в парла-
менте», - посетовала Хованская. 
Она заявила, что теперь «Спра-
ведливая Россия» будет пытаться 
внести корректировки в Жилищ-
ный кодекс отдельными закона-
ми - их будет около сорока.  

граждане лишились важных поправок в Жилищный кодекс
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Как известно, поставки 
и реализация топлива - одна 
из самых теневых сфер 
отечественного бизнеса. Простой 
пример: покупка топлива по 
завышенной цене. Когда один 
приятный поставщик предлагает 
руководителю крупного 
предприятия купить у него 
топливо по цене, значительно 
превышающей реальную. 
Формально государственное (или 
муниципальное) предприятие 
ничего не теряет, ведь завышенную 
стоимость оно может включить 
в затраты, которые оплатят 
потребители или вернет бюджет. 
Разницу в ценах можно поделить 
с поставщиком, можно положить 
себе в карман или поделиться с 
другими нужными людьми. Тем 
более что никто проверять не будет, 
а можно ли было купить тепло 
дешевле?

Так, видимо, считают в правительс-
тве Мурманской области. Потому как 
закупают для котельных топливо по 
завышенной цене, а получаемые при 
этом убытки хотят покрыть за счет 
бюджета и увеличения тарифов, то 
есть из кошельков жителей Мурман-
ской области.

Так, в начале этой осени прави-
тельство области закупило большую 
партию (порядка 500 тысяч тонн) то-
почного мазута по цене 14-16 тысяч 
рублей за тонну. Одним из поставщи-
ков топлива выступила некая фирма 
«АМКОЙЛ», в руководстве которой, 
как говорят, работает близкий родс-
твенник одного из заместителей гу-
бернатора Мурманской области.

А теперь проведем нехитрый под-
счет. Экономически обоснованная 
цена тонны мазута, установленная 
управлением по тарифному регули-
рованию областного правительства, 
составляет порядка 10 тысяч рублей. 
Если взять среднюю цену мазута, 
закупленного областным правитель-
ством, получится 15 тысяч рублей за 
тонну. Таким образом, областной бюд-
жет переплатит поставщикам этого 
мазута около 2,5 млрд рублей. Непло-
хая прибыль, надо сказать, даже с 
учетом откатов чиновникам, пролоб-
бировавшим закупку такого дорогого 
мазута. Жаль только, что все это за 
счет северян. Вот и получается, что 
мы платим за отопление едва ли не 
больше всех в стране.

Мурманская ТЭЦ, к примеру, заку-
пала мазут по 7 тысяч рублей за тонну. 
И никакой компенсации из бюджета 
не получает, и не получит по опреде-
лению, потому что на откаты с этого 
предприятия чиновники рассчитывать 
вряд ли могут. 

Получается, что те теплоснабжаю-
щие предприятия, которые привели 
тарифы в соответствие с фактичес-
кой себестоимостью, компенсации из 

бюджета не получают, а у кого тарифы 
высокие - всегда пожалуйста. Не слу-
чайно на недавнем совещании в об-
ластной думе директор Мурманской 
ТЭЦ Александр Антипов предложил 
разработать такую методику компен-
сации из бюджета области, которая 
позволила бы избежать поднятия цен 
недобросовестными поставщиками 
топлива. Однако вряд ли руководи-
тель ТЭЦ будет услышан. 

Региональным властям не указ и 
Федеральная служба по тарифам, 
которая недавно в одном из своих 
документов записала: «Ограничение 
роста цен (тарифов) на тепловую 
энергию будет стимулировать тепло-
снабжающие организации сдержи-
вать необоснованный рост издержек 
и стимулировать рост их эффектив-
ности». Видимо, региональные власти 
закупать на бюджетные средства топ-
ливо для ЖКХ по завышенным ценам 
считают вполне допустимым.

В былые годы одним из условий 
приобретения топочного мазута по 
рыночной, а не завышенной цене, счи-
талась его покупка на аукционах. Из-
за чего, кстати, были многочисленные 
претензии к «ТЭКОСу». Что в итоге и 
привело к банкротству этого област-
ного теплоэнергетического гиганта.

Однако сейчас стало понятно, что 
и конкурсы - это не панацея. Потому 
как мазут стал закупаться на аук-
ционах, тем не менее, цены на него 
только растут. Ведь, как выяснилось, 
главное - каковы условия этого аук-
циона. Наши же региональные власти 
разработали такие требования к кон-
курсу, что победить на нем могут толь-
ко свои, «близкие» компании.

Например, деньги за поставленный 
мазут власти готовы отдать только 
через какой-то срок. И поставщики 
топлива легко идут на это - они гото-
вы ждать несколько месяцев, а то и 
лет, пока с ними рассчитаются. Ведь 
все свои затраты с самого начала за-
кладывают в стоимость. И даже если 
деньги за проданное сегодня топливо 
им вернут года через два, постав-
щики все равно будут не в накладе. 
В накладе останутся только жители 
Мурманской области, ведь закупать 
по такой цене топливо - значит, уве-
личивать тарифы для населения. 

Кстати, к вопросу о «ТЭКОСе». Ре-
гиональное правительство решило 
выкупить часть долгов этого предпри-
ятия у его кредиторов. На это из об-
ластного бюджета выделено 800 млн 
рублей, в результате чего регионом бу-
дет получено 950 млн рублей конкурс-
ной массы «ТЭКОСа». Таким образом, 
дисконт (дисконт - это многозначный 
экономический термин, в данном слу-
чае - банковская кредитная операция 
с определенным исчислением рас-
ходов и процентов - авт.) составляет 
менее 20 процентов. Хотя на практи-
ке многие предприятия готовы про-
дать долг «ТЭКОСа» с дисконтом в 40 
процентов. Получается, что только на 
этом областной бюджет переплачива-
ет почти 200 млн рублей, которые мог-
ли бы пойти на увеличение зарплаты 
тем же бюджетникам. 

Как ни крути, за все это, мягко гово-
ря, головотяпство придется платить 
нам с вами. Убыток тепловиков ком-
пенсируют из областного бюджета, а 
значит  из нашего кармана.

Сергей ПЕТРОВСКИЙ.

Из чьего кармана оплачиваются 
убытки теплоэнергетиков?

За отопление северяне платят едва ли не больше всех в стране

О том, что ситуация в Пе-
ченгской центральной район-
ной больнице давно небла-
гополучна, известно многим. 
Вероятно, с целью исправить 
положение руководство ми-
нистерства здравоохранения 
области сменило здесь уже 
не одного главного врача. 
Однако следствием станови-
лось чаще всего  очередное 
сокращение медперсонала 
ввиду увольнений. Нельзя 
сказать, что доктора  безро-
потно покидали свои посты. 
На протяжении нескольких 
лет  шли обращения в проку-
ратуру, суды, министерство 
здравоохранения, средства 
массовой информации. 

Обращение  
в инстанции 

С начала 2010 года в под-
держку исчезающего класса 
медиков поднялось население 
Никеля. Председатель Совета 
первичного отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ  в 

Никеле Надежда Кабышева 
инициировала сбор подписей 
под обращением к Президен-
ту РФ Д. А. Медведеву, пре-
мьер-министру В. В. Путину, в 
Генеральную прокуратуру РФ 
и Минздравсоцразвития РФ. В 
нем подробно изложена ситу-
ация с развалом главного ле-
чебного учреждения района.  
1759 никельчан подписали это 
обращение. 

В ответ было получено мно-
жество формальных ответов, а 
попросту - отписок. 

20 октября 2010 года на за-
седании регионального парла-
мента заслушивали плановый 
доклад о состоянии здравоох-
ранения в области, его делал 
заместитель министра здраво-
охранения и социального раз-
вития Д. В. Панычев. Прозвуча-
ла, в том числе,  информация  о 
самых низких тарифных став-
ках медицинских работников - 
опять в  Печенгском районе, и о 
тяжелом состоянии самой ЦРБ. 

Вскоре   в газете «Печенга» 
появилась  статья, где цитиро-
вались некоторые   коммен-
тарии   Д. В. Панычева. Самая 
главная проблема - кадровая 
- прозвучала так: «Если специ-
алист не хочет ехать работать в 
Никель или Заполярный - пал-
кой его загнать невозможно». 

Правда, на том же заседании 
облдумы   замминистра  пообе-
щал заинтересовать каких-то 
специалистов работой в небла-
гополучном Печенгском райо-
не. Хотя граждане, живущие в 
районе, полагают, что куда луч-
ше было бы  сохранить своих 
специалистов, которые уже не 
раз обращались в разные инс-
танции  за помощью.  

К Дмитрию Панычеву присо-
единился депутат Мурманской 
областной думы единоросс 
Александр  Крупадеров с про-
сьбой направить очередную 

комиссию в район и изъявил 
желание принять участие в 
ее работе. А население опять-
таки задается вопросом:  где 
жил-был  этот депутат раньше 
и почему прежде не проявил 
тревоги по поводу  очевидного 
развала системы оказания ме-
дицинской помощи в районе, 
жители которого, между про-
чим, избрали его депутатом?

Встреча  
с главврачом

    
 16-17 октября 2010 года в 

различные инстанции отпра-
вилась очередная  массовая 
партия писем из Печенгского 
района. Все на ту же тему. И.о. 
главного врача ЦРБ Г. М. Стар-
ков (теперь он уже покинул 
этот пост) решил организовать 
встречи для выяснения неко-
торых моментов, указанных в 
обращениях. Пообщаться с ним 
пожелали и смогли немногие. 

Инициативная группа Никеля 
из пяти человек, несмотря на 
середину рабочего дня, все-таки 
пришла. Господин Старков не от-
рекся от написанной им фразы в 
газету «Печенга»: «…медицина 
в нашем районе движется впе-
ред».  Он  поведал, что причина 
недоплат медикам заключается 
в раздутом штате подсобных ра-
ботников, сообщил  также, что 
ни с кем из оставшихся медиков 
идти на компромисс себе не поз-
волит. Не устраивают условия 
- до свидания! Однако,  теперь 
уже бывший, и. о. главврача дал 
обещание до первого декабря 
принять все необходимые меры 
для стабилизации положения в 
ЦРБ. 

Но мог ли районный депутат 
Г. М. Старков, внезапно став-
ший и. о. главврача, безотлага-
тельно выполнять свои прямые 
обязанности, сигнализировать 
о кризисной ситуации, просить 
помощи, если те, кто его на-
значил, видимо, ждали  от него 
совсем другого? 

Большинство  в Печенгском  
районном Совете депутатов со-
ставляют  представители  пар-
тии «ЕР». Однако они решают 
судьбу района, забыв о народ-
ном доверии. Чтобы сохранить 
у власти нужную группу людей, 
депутаты  в спешном поряд-
ке приняли изменения в Устав 
района, отменяющие прямые 
выборы, при этом  игнорируя 
мнение жителей. Между тем 
«за» выборы главы района 
всем населением  было собра-
но три тысячи подписей!  Затем 
на пост главы района депутаты 
утвердили В. Ф. Огиенко, лик-
видировав, по сути,  убедитель-
ные итоги мартовских выборов, 
когда он с треском проиграл 
другому кандидату - Надежде 
Шелковниковой. Могут ли поз-
волить себе такие депутаты вы-
полнять работу, направленную 
на благо жителей района? Ведь 
тогда им придется кусать руку, 
их кормящую!

Вопросов -  
не счесть

Уж и новый год наступил,  и 
очередной руководитель Пе-
ченгской ЦРБ сменился, а по-
зитивных перемен пока нет. И 
комиссии не было.

Упорство и настойчивость 
проявляют в областной думе 
лишь депутаты фракции 
«Справедливая Россия». Ната-

лья Лещинская убедила коллег 
в необходимости рассмотреть 
вопрос о состоянии здравоох-
ранения в Печенгском райо-
не на заседании  комитета по 
социальной политике и охране 
здоровья. Оно запланировано 
на 26 января. Но еще до ново-
го года депутат направила пять  
запросов с целью получения 
как можно более полной ин-
формации о положении дел.

Ответ пока получен один, из 
Управления Роспотребнадзора 
по Мурманской области. Из него 
следует, что в 2010 году в Пе-
ченгской ЦРБ были проведены 1 
плановая и 3 внеплановых про-
верки, 1 санитарно-эпидемиоло-
гическое и 1 административное 
расследование. По результатам 
проведенных надзорных мероп-
риятий выданы предписания и 
представления, составлено 5 
протоколов об административ-
ных правонарушениях, наложе-
ны штрафы на общую сумму в 
40500 рублей. Еще один штраф 
наложен по материалам, посту-
пившим из прокуратуры Печенг-
ского района.

Чтобы не утомлять читате-
ля перечнем цифр и терминов, 
подведем общий итог проверок 
Роспотребнадзора. МУЗ «Пе-
ченгская ЦРБ», подразделения 
которой   расположены в Запо-
лярном и Никеле, амбулатории 
в поселках Печенгского района, 
не отвечает по ряду положений 
требованиям как основопола-
гающего документа СанПиН, 
так и других норм и правил. Для 
приведения ее в соответствие 
с требованиями санитарного 
законодательства необходимо 
решить, как минимум, 7 очень 
серьезных вопросов.  Начиная с 
ремонта и утепления отдельных 
помещений, реконструкции сис-
тем вентиляции, ликвидации 
превышения вместимости палат   
и заканчивая работой пищебло-
ка. Неисправны душевые кабин-
ки для пациентов в родильном и 
хирургическом отделениях. 

Ликвидация основных нару-
шений, как видно из справки 
Роспотребнадзора, требует ка-
питальных вложений.

В заключение ответа на за-
прос депутата СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в облдуме Натальи Ле-
щинской руководитель Управле-
ния Роспотребнадзора по Мур-
манской области Лена Лукичева 
пишет: «Поддерживаем Вашу 
инициативу о рассмотрении 
вопроса о перспективах МУЗ 
«Печенгская ЦРБ» в рамках 
реализации долгосрочной целе-
вой программы «Модернизация 
здравоохранения  Мурманской 
области» на 2011-2012 г. г. с це-
лью проведения ремонтных 
работ и необходимой реконс-
трукции для приведения состо-
яния указанной организации, 
осуществляющей медицинскую 
деятельность, в соответствие с 
требованиями санитарного за-
конодательства».

Так это ведь только санитар-
ного… А сколько еще вопросов, 
за которыми стоят и положение 
самих работников ЦРБ, и ка-
чество оказания медицинской 
помощи, и соблюдение прав 
пациентов, и просто, наконец, 
их возможность обратиться к 
врачу у себя дома, а не за 200 
км в Мурманске. И давайте не 
будем забывать, что речь идет 
о жителях района, далеко не 
самого благополучного в эколо-
гическом плане.

Нина МИХАЙЛОВА.

Больнице поставлен диагноз

Надежда Кабышева уже 
не первый год бьет тревогу 
по поводу Печенгской ЦРБ.


